

中國當代名人錄

李國強等著

廣角鏡出版社有限公司出版

第一集



中國當代名人錄

第一集

李國強等著

廣角鏡出版社有限公司

書名：中國當代名人錄（第一集）

編著：李國強等

出版：廣角鏡出版社有限公司

香港灣仔莊士敦道195-197號八樓 電話：5-753877

圖文傳真機：（852）5-8381079

發行：華風書局有限公司

香港灣仔莊士敦道195-197號七樓 電話：5-749495

承印：友利印刷有限公司

版次：1987年3月初版

1988年6月再版

定價：港幣30元

書號：ISBN 962-226-115-9

目 錄

趙紫陽其人其事	1
趙紫陽爲海南島開新藥方	33
財經專家田紀雲	
——趙紫陽的得力助手	40
中共中央統戰部長閻明復作風開明	53
王忍之出掌中共宣傳部	64
柯在鑠學運起家	
——中英聯絡小組中方首席代表	71
國防部長秦基偉	81
空軍司令員王海	87
中共總參謀長、能文能武遲浩田	96
邊疆猛將蕭全夫	99
劉振華：從外交部到北京軍區	110
陳光毅談治閩大計	113
胡平談對台貿易	李國強 125
全樹仁的生平	李國強 137
親臨前線全樹仁	
——訪遼寧省委書記全樹仁	李國強 141
中國最年輕的省長：李長春	李國強 157
茶葉專家陳彬藩	李國強 170

趙紫陽其人其事

1987年1月16日，胡耀邦辭去中共中央總書記的職務，遺缺由中國總理趙紫陽代理。

趙紫陽生在「五四」學生運動之際

趙紫陽於1987年11月正式真除總書記要職，並擔任中央軍委第一副主席，掌管軍隊工作。

中共總書記趙紫陽出生於1919年6月，現年70歲。他出生時，正是轟轟烈烈的「五四」學生運動，蔓延於全國之際，當時學生提出的口號是要民主、要科學，「內除國賊，外抗強權」。

內憂外患之際，參加中共

趙紫陽原名趙少生，紫陽是後來改的，家鄉是河南省滑縣，中原地區一個典型農村家庭的兒子。

►趙紫陽在出任
中共代總書記
後說：「大家都
都渴望中國經
濟能夠起飛，
誰有本事能在
地震中起飛？
政局穩定，經
濟穩定，中國
才有希望。」





▲胡耀邦辭去中共中央總書記職務後，仍保留着中共政治局常委的職務。

河南省安陽縣是著名的「殷墟」的所在地。城西二十公里的水冶鎮有一個泉水清澈，淳如串串東劍的大湖，湖面水寬一萬三千多平方米，水深二米。相傳北宋名將韓琦領兵西征經過這裏，兵馬無水苦渴，韓琦氣急，猛揮寶劍，劈插入地，泉水隨劍湧出，故名寶劍泉。在寶劍泉南，就是滑縣。滑縣以西，還有一個大佛寺，寺後一尊石佛像，高二十七米，比三層樓還高，自古有「八丈石佛七丈樓」的佳話，是為「黎山大佛」。

趙紫陽少年時就生活在這塊充滿名勝古跡和傳奇色彩的地方。

十三歲加入共青團

1932年3月，趙紫陽13歲便加入了共青團，那時候，正是中共最困難的歲月。在這之前，1927年蔣介石「四一二政變」後，實行清黨，中原大地，開始了十年「白色恐怖」時期；1931年9月18日，日本軍隊炮轟瀋陽北大營，東北大地在「不抵抗政策」下迅即淪亡。趙紫陽就是在這樣內憂外患之下，和中共沾上關係的。要知道，那時和中共攀上關係，可是十分危險的啊！

1937年7月，抗日戰爭全面爆發。

抗戰時期：河南年輕的地委書記

1938年2月，趙紫陽加入中國共產黨，成為共黨的一員，至今已超過整整51個年頭。他正式成為中共黨員時只有19歲。

在抗日戰爭期間，趙紫陽擔任中共滑縣工委書記，縣委書記、豫北地委組織部長，宣傳部長，冀魯豫二、四地委書記。

在1946年至1949年的解放戰爭時期，趙紫陽先後擔任冀魯豫四地委書記、桐柏區黨委副書記，南陽地委書記。

五十年代初期南下廣東

1949年10月1日，中共建都於北京，中華人民共和國政府正式成立。

▶
抗日戰爭時期，趙紫陽在河南省抗擊日軍，圖為河南戰綫上被打得疲於奔命的日本士兵。



中共建國以後，原任河南南陽地委書記的趙紫陽，於1951年調到廣東省去，協助陶鑄等「南下幹部」領導廣東的工作。

趙紫陽南下後，出任華南分局委員、常委、秘書長、農村工作部部長、副書記。

其後，趙紫陽出任廣東省的秘書長、廣東省委書記，到1960年3月，趙紫陽出任廣東省第二書記。

在經歷過「反右」、「大躍進」以後，陶鑄和趙紫陽在廣東開始傾向實行比較溫和的路綫，對極左的傾向有所抵制。

陶鑄和趙紫陽致力改善港粵關係

同時由於環境的轉變，陶鑄和趙紫陽在推動和香港的關係上，亦有了良好的進展。例如香港的食水問題，就是在這個時候開始獲得突破的。

有人擔心，在胡耀邦辭職，趙紫陽代理中共總書記後，中共會不會收縮開放政策，「一國兩制」會否真的在香港實施，如果回顧一下六十年代東江之水越山來的歷程，是應該對趙紫陽比較有信心，並從中得到啟發的。

在六十年代以前，香港由於人口衆多，四面環海，食水、用水都嚴重缺乏，大大影響着民生和社會發展。每天經常只供水八小時，嚴重乾旱時甚至四天供水四小時，這對普羅大眾特別是住在狹隘的貧民區的人士來說真是苦不堪言，爲水而爭吵打架的事件比比皆是。對於老香港來說，那是記憶猶新，歷久難忘。

當時陶鑄、趙紫陽施行的開放政策，使香港的食水問題得到了大突破。

打破單憑依靠天雨與及只建水塘以解決香港用水的傳統觀念的，是當時的香港總督柏立基。但如果沒有陶鑄、趙紫陽的大膽開通和大力配合，此事不可能

有今日的發展，而香港長期困擾的食水問題亦必不能順利解決。

1960年，在石壁水塘興建期間，香港總督柏立基察覺水塘雖多，但仍需依賴天降甘霖，與其「睇天」，毋寧用人定勝天的方法解決食水問題。這時刻，廣東省長陶鑄對人說：淡水嘛，我們這裏有的是，叫他們來取吧。因此，柏立基主動地派代表到廣東省寶安縣洽商供水問題。

當時，趙紫陽是負責日常工作的省委書記。

1960年4月15日，香港政府派出副工務司毛瑾，助理工務司莊信及助理工程司孫德厚到深圳會談，由於當時廣東省長陶鑄和省委書記趙紫陽、陳郁等人大力推動，會談相當圓滿。當時中方直接出面簽約的是寶安縣人民委員會，出席會議的代表是：曹若茗（寶安縣人委會委員）、李錫源（深圳水庫工程師）、吳文鏡（廣州市自來水公司工程師）。初步協議由深圳水庫供給食水。到1960年11月15日，協議正式簽字。簽字儀式在深圳舉行，由香港政府的代表，與廣東省寶安縣的代表正式簽字，使東江之水越山來成為事實。1961年2月1日，深圳水庫開始供水給香港。

在六十年代的初期，香港地區的「恐共」氣氛還很濃烈。深圳水庫向香港供水的協議達成後，香港輿論界的反應是不一致的。大多數人認為是好消息，是好事，但也有些人抱着相反的意見。

深圳供水香港 港人反應熱烈

1960年11月17日，《星島日報》說：「消息傳來，本港三百萬市民，不論國籍立場，咸認此舉對於香港

的供水情況，是一種深具價值的輔助」。「數十年來，威脅港九市民生活的是食水問題，預料制水的惡劣情況將獲得改善是必然的。」

《南華早報》1960年11月17日的「社論」說：「供水協議的簽訂是完全令人滿意的」，「我們有理由相信，協議是在高度友好和瞭解的精神下簽訂的。」

《南華早報》還說過：「這一種安排將給香港人民帶來好處。」「將使水務當局可在整個的乾旱月分裏維持每日供水，可能不少於目前的十小時。」

《德臣西報》（現已停刊）1960年11月16日的「社論」說：「這將意味着明年春季將不會有嚴厲的制水了。」

深圳供水消息傳出，當時處境最尷尬的却是美國。因為那時美國對中國採取「禁運」政策，而且雷厲風行。「美國已禁止了由共產中國的雞所生的蛋輸到美國；也禁止了由共產中國的雞蛋所孵出來的雞輸到美國。同時，美國也禁止了香港出產但髹上紅色的綫香」（《德臣西報》語）。現在香港飲用來自「共產中國」的水，美國領事館對此態度又如何呢？有人就借題發揮，以此來揶揄一番。

有個署名「T. P.」的讀者，投函到《南華早報》（1960年2月27日）說：「現在香港有意思要向中國取水了。人們有興趣知道美國人對這件事有怎話講。我怕他們只要一想起這件事身上就會長蕁麻疹了。或許華盛頓會向倫敦抗議，沾污了本港美國人的這一企圖。不過政府也許可以這樣做：『撥出一個水塘，專門供美國人使用。』」而另一個香港美國居民則以譏笑的口吻說：「當然，山姆叔叔（指美國）也可以自己建一個水塘，或者專差把水運送來港，在美國領事

館樽裝出售，裏面還可以滲雜些美國Bourbon威士忌酒（按此字有兩種意義，亦可解為美國頑固分子）。也有美國居民諷刺說：「這應該來一次議會的調查。」

面對着這些風言風語的訕笑，美國領事館却一本正經地闡述他們政府的政策：美國政府不會禁止用共產中國水庫的水製成的產品銷到美國去；也不禁止僑港美國人飲用共產中國供產的食水，連美國來港的海軍艦隻，亦不會拒絕使用從邊境那一邊來的水庫輸送過來的食水供應。發言人自我解嘲地說，香港從中國大陸輸入的食物，我們住在香港的美國人，亦未被禁止購而食之呢。

27年之後，在胡耀邦辭職，中蘇關係改善之際，美國國務卿舒爾茨卻風塵僕僕，急忙於1987年3月初來華探行情，會晤鄧小平、趙紫陽，據說「此行是爲了兩國關係繼續發展。」

真是時光如流水，流水可以沖洗沙磧，現在回頭來看看當年的言論，感到有些杞人憂天，或者自相驚擾的顧慮，還有些使人不禁發笑呢。

但是在當時，也有些人持着不同見解。

憂慮是可以被時間和事實沖洗去的

例如1960年4月19日，有份報章便大字標題說：「從各種跡象可以明顯地看出，中共必憑藉水源，向港作政治敲詐。港府向中共買水市民表憂慮。」

到了1966年3月1日，一位專欄作家仍認為：「這一年來，東江水負擔了香港用水量之半，這是事實。但東江水之來主要屬於政治性，若政治局勢有變，立時可以涓滴不至；故香港非未雨綢繆，力求自給自

足不可。其次是它的經濟性，水亦有價，每年要從香港人荷包中拿去數千萬元，若本地之水路夠自給，這數千萬元就可省下，過得幾年又是一個淡水湖，豈不是更為合算？」

1964年9月，陶鑄升任為中共中南局第一書記，趙紫陽隨即出任廣東省委第一書記，他當時只有45歲。省長是陳郁。次年3月，廣東開始向香港370萬居民供應東江水。

趙紫陽出掌廣東第一書記 港粵簽訂東江供水協議

東深供水工程自1965年3月1日根據廣東省人民委員會和香港當局所簽訂的協議向香港市民提供食水。協議內容如下：

深圳供水工程於1965年3月1日起，給予九龍地區供應淡水，每年供水量為150億英制加侖，供水期由本年10月1日至下年6月30日，供水共9個月。

當時香港方面，對廣東的供水，每1000加侖支付人民幣一角（合港幣2角3分4厘）的價錢，其後加至每1000加侖港幣一元。87年起，每立方米增至1.03元。

中港雙方一直遵守合約。66年底，香港政府更向中國要求增加供水，中國當局亦答應平均每日額外供水317萬加侖。此後，即使在67年暴動時中國也沒有停止向香港供水。

此後，每當香港遭受乾旱之苦時，都得到中國額外的供水。如70年，港府就曾向深圳水務當局要求於七、八、九三個月內，額外供水50億加侖。其後香港興建船灣淡水湖，使全港水塘容量增加600億加侖，

但由於人口增加和工業發展，食水需求量迅速增大，本港仍需向中國購買食水，而且看來數量還會不斷增加下去。到94年時將增至6.2億立方米。

互惠互利，又互相競爭，或者這也就是「一國兩制」的體現吧。

「文革」前夕趙紫陽提出 建設社會主義「新農村」

在1964至1965年間，趙紫陽在廣東提出了「建設社會主義新農村」的概念。

▼趙紫陽向英國首相戴卓爾夫人表示：「一個國家、兩種制度的構思，是我們經過深思熟慮而提出的一項國策。」



，但是，來不及深入推廣，史無前例的「文化大革命」就來臨了。

1966年6月4日，陶鑄從廣州動身前往北京中央，出任中共中央政治局常委和中共中央宣傳部長。初時，他在中南地區，繼續支持王任重、張平化和趙紫陽。當武漢等地的造反派，要打倒以王任重為首的湖北省委時，陶鑄鼓勵湖北省委「堅決頂住」；當廣東的造反派要對趙紫陽不利時，陶鑄也支持過他。

「文革」期間，趙紫陽「八大罪狀」

文化大革命開始不久，趙紫陽就被紅衛兵揪鬥，加在他身上共有八條罪狀。

其一是兩面三刀，打着紅旗反紅旗。

其二是配合國內外階級敵人，猖狂向黨向社會主義進攻，大刮單幹風，破壞人民公社制度。

其三是用評功擺利，代替階級鬥爭，瘋狂地實行劉少奇的形左實右路線，破壞「社會主義教育運動」。

其四是打着建設社會主義新農村的招牌，推行修正主義路線。

其五是頑固地堅持劉、鄧、陶的資產階級反動路線，妄圖抗拒無產階級文化大革命。

其六是庇護牛鬼蛇神，陶趙互保，蛇鼠一窩。

其七是大耍象徵性奪權的陰謀。

其八是地主階級本性不變。

1967年1月4日，陳伯達率同中央文革全體成員在人民大會堂接見「紅衛兵赴廣州專揪王任重、趙紫陽革命造反團」，正式宣佈「打倒陶鑄」。

接着，趙紫陽也不能倖免了。

1967年初，趙紫陽失去了廣東省委第一書記的職務，林彪心腹黃永勝實際掌握了廣東的工作。帶給趙紫陽的，是每日面對的無休止的大小批鬥會。

復出後在內蒙、廣東工作

1971年，趙紫陽結束了在廣東的賦閒生活，被中央調派往內蒙古工作。出任內蒙古自治區黨委書記、革委會副主任。

林彪垮台以後，周恩來在1972年底把趙紫陽調回廣東任職，那時趙紫陽是53歲。

趙紫陽回廣東不久，就正式擔任中共廣東省委書記。當時林彪、四人幫的爪牙劉興元、丁盛，在廣東還有相當大的影響力。趙紫陽在工作中，對他們顯然作過相當的抵制，因此他於1974年獲升為廣東省委第一書記，兼廣州部隊的政委。

七五年調任四川省委第一書記

1975年，鄧小平派趙紫陽到四川工作，出掌四川省委第一書記、革委會主任，成都部隊第一政委。

在省級領導中脫穎而出

由1977年開始，趙紫陽便以不令人驚訝但却令人注目的速度，從中國省級領導人之中脫穎而出。1977年中共「十一大」，趙紫陽邁進中國的權力的中樞——中共中央政治局候補委員。不足兩年，在79年9月的